

La Biblia

El pensamiento religioso del pueblo hebreo

El pensamiento religioso del pueblo hebreo constituye el contenido principal de la Biblia. Éste se caracteriza a través de los siguientes cuatro conceptos : monoteísmo, alianza, moral y mesianismo

***Monoteísmo**: adoraban a un solo dios (monólatra), y concebían que existía un solo Dios.

***Alianza**: Israel es el pueblo de Yahvé. (Se celebra a través de Abraham)-

- a. de parte de Yahvé: protección a los fieles y concesión de la Tierra Prometida.
- b. De parte de Abraham: Acatamiento a la voluntad de Yahvé: Rito de la circuncisión que vierte sangre del varón, es la señal por la cual cada descendiente de Abraham acepta y asume el pacto. Este pacto fue formulado por segunda vez en Egipto con Moisés a través de la sangre del cordero pascual. La tercera manifestación del pacto extiende la Alianza del pueblo de Israel a todos los pueblos. Se encuentra narrada en los *Evangelios*. En la crucifixión se vierte la sangre de Jesús en el monte Calvario.

***Moral** : Yahvé es legislador , su ley es santa y ordenada a la felicidad del individuo y sociedad . Dios prohíbe lo que daña al hombre u obstaculiza su perfección.

Versiones y conservación

La ley es solemnemente proclamada en el Sinaí y consta de varios mandamientos (Éxodo XX1. 17 y Deuteronomio V.6.18). La Ley es una formulación de preceptos morales y religiosos que ya existían, pero que no eran respetados.

Después de una introducción en la que se proclama el derecho de Yahvé a legislar se prohíbe: El **politeísmo**, la **idolatría**, y la **vana invocación del nombre de Dios en el juramento falso**,

Se debe: **respetar el sábado y honrar a los padres**.

Se prohíbe **matar, fornicar, robar, calumniar, y codiciar los bienes ajenos-dentro de los que están las mujeres** (10 mandamientos).

Junto con estos preceptos el pueblo recibió a través de Moisés un completísimo código que regula la vida política y el culto religioso. El pecado es delito que perjudica al pueblo. Caridad y amor al prójimo son la base de la conducta. La doctrina de Jesús, manifestada en el Sermón de la montaña, lleva a su más alto grado la perfección de esta moral.

***Mesianismo**: Se cree en el advenimiento de un redentor o mesías y en la función rectora de Israel sobre los demás pueblos.

Características del culto:

Desde Moisés la religiosidad individual se encauza en la liturgia oficial y comunitaria, cuyos menores detalles fueron establecidos: sacrificios, fiesta del sábado, la Pascua, Pentecostés, el Perdón, el templo de Jerusalén.

Los nombres de Dios

Para la mentalidad judía era importante el nombre de Dios para entender y comprender y cómo es. Se lo nombraba por sus atributos, ya que el verdadero nombre era secreto y lo conocía el Sumo Sacerdote y lo pronunciaba en privado una única vez al año.

Los más usados son Yahvé, YO SOY EL QUE SOY (el que ES el que existe en todas partes) En Éxodo 3.13,14 15 Así se lo comunica a Moisés.

Elohim, dioses –con verbo en singular: *dioses creó*. Génesis 1.1. Alude a los múltiples atributos de la divinidad.

Adonai: Mi Señor, Josué 5.14

El Saddy: El Todopoderoso. Génesis 17.1

Contenido y significado de la Biblia

La Biblia es el libro sagrado de varias de las grandes religiones de Occidente. Su filosofía ha influenciado el pensamiento y el arte occidental. Está constituida por un conjunto de libros, cuyo número varía según las comunidades religiosas.

No todos los libros que contiene son de carácter religioso; también hay censos, leyes civiles y genealogías. Tampoco hay valores literarios en todos ellos.

Biblia, el título con que estos libros pasaron a las lenguas modernas, contribuyó a considerarlos como un único libro. Además, para los creyentes, todo el conjunto está inspirado por Dios. *Biblia* viene del griego, significa libros o rollos de papiro.

Las lenguas:

- a. **Hebreo:** de origen semita. Fue suplantada por el arameo en el habla, pero conservada como lengua sagrada. Hoy el estado de Israel la hizo su lengua oficial. Al hebreo de la Biblia se le llama clásico. Sus oraciones son breves, directas y permiten un estilo vigoroso. El uso de múltiples procedimientos literarios: repeticiones, contrastes, comparaciones, metáforas, paralelismos, le dio posibilidades literarias. La mayor parte del Antiguo Testamento fue escrito en Hebreo.
- b. **Arameo** fue una lengua semita (que viene de Sem: hebreos, árabes) vulgar, que llegó a Palestina a suplantarse al hebreo en el habla, era la lengua de Jesús. En arameo se escribió parte del antiguo testamento y

- casi seguramente el primitivo texto del Evangelio de Mateo.
- c. El **griego popular o Koiné**, era la lengua internacional del mediterráneo. En ella se compusieron los demás libros del Nuevo Testamento y dos deuterocanónicos del Antiguo Testamento.

Los hebreos, llamaban a este conjunto *los escritos* o *TNK*, (*Torah: Ley, Nebiim: Profetas*, Jesús se refería a ellos como *las escrituras o la Ley*.

También merece una precisión el concepto de *testamento*, que es una errónea traducción de *diatheké*, palabra que significa pacto o alianza.

Inspiración

La Biblia es un libro religioso (se habla de Dios o con Dios) como *La Iliada* o *Prometeo encadenado* o los poemas de *San Juan de la Cruz*, poeta místico español. Para los hebreos y cristianos es **inspirada**: revela una enseñanza divina, Dios habla a través de ella.

Canon

El reconocer la Biblia como un libro inspirado depende de la religión que se profese. De allí deriva la división en Antiguo y Nuevo Testamento.

El Antiguo Testamento- antigua alianza- es inspirado para hebreos y cristianos. El Nuevo Testamento- nueva alianza de Jesús con la Humanidad- es inspirado únicamente para los cristianos.

La palabra *canon* significa “vara de medir”. Metafóricamente señala el conjunto de libros que se reconocen como inspirados.

Los judíos tenían dos versiones de la Biblia:

- a) en hebreo –sagrada
- b) en griego – traducida en Alejandría

Antiguo Testamento

Antiguo testamento: conjunto de libros sagrados para los judíos. Conserva la historia, mitos y leyendas de las primitivas tribus de Israel. El carácter nómada de este pueblo hacía imperiosa la necesidad de un nexo de cohesión para conservar la unidad como tal, su identidad.

El pueblo de Judá sobrevivió a la deportación a Babilonia por la intensa vida religiosa que mantuvo en el exilio mientras que otras diez tribus de Israel se perdieron para siempre.

Los textos fueron conservados en papiros. Escribían de derecha a izquierda, solo las consonantes. No queda un manuscrito original completo.

Los textos que quedan son los masoréticos. Los masoretas eran eruditos judíos que entre los siglos VI y X se dedicaron a la fijación del texto, agregaron las vocales, puntuación etc.

Canon hebreo 24 (artificialmente agrupados en 39) libros **Torah**, ley, **Nebiim**, profetas, **Ketubiim**. (otros escritos), que se suelen citar por la sigla TNK.

Los libros están agrupados con un criterio histórico. Incluye el llamado Pentateuco, que está formado por los cinco primeros libros de la Biblia, que la tradición atribuía a Moisés. Estos son los siguientes: Génesis, Levítico, Éxodo, Números, Deuteronomio. Se corresponden con la **Torah**, o ley para los judíos.



Portada del Deuteronomio en la Biblia

Los libros del **Nebiim** son proféticos: José, Jueces, Samuel(I, II) Reyes(I- II), Isaías, Jeremías, Ezequiel, los doce profetas menores

Los libros del **Ketubiim**, o los escritos, están integrados por textos muy diversos: Ruth, Salmos, Job, Proverbios, Eclesiastés, Cantar de los cantares, Lamentaciones, Daniel, Esther, Esdras-Nehemías I-II Crónicas.

Canon alejandrino: Incluyó otros 7 libros rechazados posteriormente como apócrifos (significaba “escondido”, “secreto”), para los hebreos que resistieron la influencia helénica eran considerados sospechosos.

Su característica es su agrupación de acuerdo a la naturaleza o género al que pertenecen. Se subdividen entonces de la siguiente forma:

- a. **Ley:** integrada por los cinco libros ya citados en el canon hebreo.
- b. **Libros históricos:** Josué Jueces- Ruth, I-IV Reyes, I-II Crónicas, Esdras (modificado) Nehemías, Tobías, Judith, I-II Macabeos (Esther muy modificado).
- c. **Didácticos, sapienciales y poéticos:** Job, Salmos, Proverbios, Eclesiastés, Cantar de los cantares, Sabiduría, Eclesiástico,
- d. **Proféticos:** los doce profetas menores, Isaías, Jeremías, Ezequiel, Daniel.

Nuevo Testamento



La pietú de Miguel Ángel

Libros que se refieren a la vida y prédica de Jesús: 27 libros. Para los cristianos es el mesías esperado, para los judíos, era un sacerdote más.

*Así los judíos reconocen como inspirados los libros del Canon hebreo, los protestantes reconocen el Canon Hebreo más el Nuevo Testamento. Los católicos y ortodoxos reconocen el Canon Alejandrino más el Nuevo Testamento.

Versiones y conservación

De todas las versiones de La Biblia la más famosa es la Vulgata, realizada por San Jerónimo en el siglo IV. Su obra refleja la influencia de Sabios judíos que lo hicieron partícipes de su tradición.

Se conservaban en papiros, que es material muy frágil. En la época Helenística se usó el pergamino hecho con pieles ovinas, más resistente, cuyo uso permitió adoptar la forma de libro o códice.

La división de los textos bíblicos en capítulos y versículos no pertenece al original, fue hecha por los escribas entre el siglo I a IV. Es una forma de facilitar su lectura conjunta en el culto.

El mundo judío en tiempos de Jesús

La Ley contenida en los cinco libros de la Torah imponía graves sanciones y dominaba todos los aspectos de la vida del pueblo. Esto transformó a la religión judía en una religiosidad formalista y exterior: respeto

del sábado, circuncisión y pureza en el acatamiento de la Ley.

La Ley era interpretada por los escribas y doctores que integraban el Sanhedrín, un consejo con competencias judiciales y religiosas. En tiempos de Jesús este consejo o Sanhedrín estaba dominado por los fariseos, una secta muy severa.

Como los fariseos eran un movimiento religioso únicamente, aceptaban la dominación extranjera. Así ocurrió en tiempos de Jesús con la dominación de Herodes, quien gobernaba para el Imperio Romano.

Así el pueblo judío dominado por los romanos, dividido en sectas en cuanto a la tradición y su valor, ansiaba la llegada de un Salvador. Con este salvador o mesías, el pueblo alcanzaría la absoluta perfección y su plenitud en el futuro que Dios le tenía asignado. Sobre este futuro habían especulado los profetas. Algunos esperaban que la llegada del mesías marcara el tiempo de la restauración nacional y la grandeza de los tiempos de los Reyes. Otros le asignaban una función espiritual: cargar con los pecados de los hombres, y volver a sellar la alianza con la Divinidad mediante un pacto de sangre.

En lengua hebrea *mesías* significa el ungido (coronado, exaltado, bendecido, enviado de Dios). En lengua griega, se lo traduce por *Kristós*, y es así como también se llamó a Jesús. Su nuevo pacto o alianza (testamento) ya no es solo con el pueblo judío, sino con la Humanidad.

Su mensaje se refiere a la salvación, al perfeccionamiento y en especial la idea **de amor al prójimo** como forma de convivencia humana. Proclamaba que el hombre debe establecer el Reino de Dios en la tierra. Su Dios es providencia (provee de lo que necesita el Hombre), es perdón, sabiduría. Su mensaje quedó en manos de los doce apóstoles.

Los textos del Nuevo testamento

1. **los Evangelios**, en cuatro versiones *San Mateo, San Marcos, San Lucas y San Juan*. Significa *la buena nueva, la buena noticia*. Alude al mensaje que trae el Mesías. Narra la vida y enseñanzas de Jesús.
2. **los Hechos de los apóstoles** Narra lo acontecido a los apóstoles después de la muerte del Cristo, la expansión de la doctrina y los primeros mártires.
3. **las Epístolas de los apóstoles** Cartas escritas por los apóstoles a una Iglesia o a los adeptos de su nueva fe.
4. **el Apocalipsis de San Juan**. Era un género común en la literatura religiosa hebrea. Dirigido a las siete iglesias de la provincia de Asia, contiene siete mensajes que preceden a la visión, y luego la visión propiamente dicha. Narra el gobierno del Anticristo, la segunda llegada de Cristo y el juicio final.

La prédica de Jesús:

Solía dirigirse al pueblo en **parábolas**: Narración breve de hechos imaginarios pero verosímiles, tomados de la vida cotidiana para comparar y esclarecer un concepto. Explica así lo desconocido a través de lo conocido. Los conceptos religiosos así comunicados, promovían la reflexión. Muchas veces Jesús inicia la parábola con una pregunta a su auditorio.

Los temas de su prédica se centraban en el reino de Dios, la palabra divina, el poder del amor al prójimo y la misericordia, la oración y el perdón.